

## El Jefe republicano

En el vapor *Heredia* que debe arribar mañana en primera hora a Limón llegará el Licdo. don Máximo Fernández, Jefe del Partido republicano.

Muchos de sus amigos se preparan para ir a encontrarle a Limón y es casi seguro que el

Licdo. Fernández llegue a esta capital mañana mismo en el tren ordinario de Limón.

Anticipamos nuestra bienvenida al ilustre Jefe del Partido Republicano por su vuelta feliz al país y felicitamos tanto a él como a su apreciable familia.

## Trivialidades económicas

Tenemos, por desgracia, un defecto que es en nosotros hereditario ó congénito, y a causa del cual el desarrollo de nuestra riqueza no ha alcanzado las proporciones que debiera, dados los magníficos elementos naturales y de relación de que hemos podido disponer en todo tiempo.

Ese defecto es el excesivo *individualismo*, que hace de cada uno de nosotros un ser aislado para la labor productora del trabajo, considerando como antagonista de nuestro esfuerzo el esfuerzo de los demás, como enemiga de nuestra riqueza la riqueza de ellos, a la cual hay que atacar para que la nuestra prevalezca y engorde a sus expensas. No comprendemos la asociación, que es la suma de todas las aptitudes y capacidades, para derivar el provecho individual del provecho social, multiplicado naturalmente por el concurso armónico de todas las fuerzas.

En vez del instinto fecundo de las abejas, que se congregan para labrar juntas el rico panal de que todas disfrutan en abundancia, alegrando la habitación común con el grato susurro del trabajo, preferimos seguir el instinto de las arañas, que arma cada una su tela solitaria, y se aísla en ella, a esperar en silencioso egoísmo que lleguen los insectos a enredarse en sus traidoras mallas.

Pero de ese individualismo funesto bien podríamos despojarnos con un poco de reflexión, desde el momento en que, por virtud de ésta, nos persuadiéramos de que conviene a nuestro personal interés el cambio de táctica, procurando la asociación, a fin de que la riqueza de

cada uno alcance el prodigioso desarrollo de que es susceptible, en armónica labor con la riqueza de los otros.

Veamos un ejemplo claro. Supongamos que diez individuos reciben cada uno cien mil colones, y se proponen aisladamente colocarlos a rédito, que es lo que procuran entre nosotros todos los que llegan a tener dinero disponible, pues pocos son los que gustan de trabajar si pueden hacerse de una rentita suficiente para vivir. Ese millón de pesos, suma de los diez capitalistas, irá por distintas vías a agarrarse en condiciones duras al haber de los trabajadores que lo soliciten; y como éstos no podrán prosperar, oprimidos por aquellas ventosas chupadoras que les extraen la sangre, sucumbirán al fin dejando su haber destrozado entre los tentáculos de las ávidas arañas, sin que éstas hayan prosperado tampoco, ni hecho otra cosa que vivir con hartura.

Supongamos, por el contrario, que esos diez individuos juntan el capital y forman una sola caja de un millón en oro, y que, conforme a la ley de Bancos, emiten billetes en la proporción que aquella ley les autoriza. En este caso aquel capital crece de hecho *en forma efectiva para verificar operaciones*, en un sesenta por ciento más de su primitiva representación, lo que significa para sus dueños el duplicar su capacidad capitalista, pudiendo ganar más de lo que aisladamente ganaban, sin necesidad de arruinar con elevados tipos de interés a los clientes que de ellos se sirven. Es decir, que aumentarán seguramente su riqueza ayudando a que crezca y se des-

arrolle la riqueza ajena, que es el medio como prosperan los capitales y consiguientemente las naciones.

Pero las capacidades financieras de aquella institución llegarían a quedar limitadas allí, si sus operaciones se circunscriben a las de los actuales Bancos emisores de comercio, consistentes en cobrar intereses y repartirlos en dividendos, dejando un poquito para acrecentar la reserva. En este caso la institución se petrificaría en su ser original, sin posible crecimiento y sin fuerzas nuevas que llevar al desarrollo de la riqueza común, que es la que haría crecer su propia riqueza, detenida en su primer vuelo. El ideal para alcanzar un desarrollo formidable, sería que la institución de que venimos hablando adoptara la constitución de Banco Agrícola Hipotecario, y mediante procedimientos que la ley civil le facilitaría para regir su nueva y especial organización, se hiciera solidariamente copartícipe con los trabajadores de la tierra para la explotación de ella, y buscara su prosperidad—que al cabo de pocos años sería enorme—en la pros-

peridad del desenvolvimiento agrícola, que ella hubiese fomentado y sostenido.

Esa riqueza nueva que merced a ella se hubiera levantado, giraría al rededor de la institución que hemos supuesto, la cual en poco tiempo tendría en movimiento un capital fiduciario—que sería para ella capital de rendimientos efectivos—por diez ó veinte veces más que aquel con que abrió sus primeras operaciones.

Estas no son cuentas fantásticas. La práctica lo ha demostrado así en los demás pueblos donde tales instituciones se han fundado. Los capitalistas que los fundaron se han hecho poderosos, y los pueblos han ascendido a un alto grado de prosperidad.

¿No sería oportuno que el Gobierno, ya que va a devolver sumas cuantiosas a los acreedores del interior se pusiera de acuerdo con ella, é iniciara algo en el sentido que dejamos expuesto? La oportunidad se presenta para que los estadistas la aprovechen en bien del país, y en bien de los que concurren a su desarrollo y engrandecimiento.

MARIO

## Banco Agrícola Hipotecario

Que Costa Rica atraviesa actualmente una situación azarosa es una verdad tan patente como el sol: todo el mundo la ve. Nuestra producción agrícola disminuye; nuestro café ha sufrido una fuerte depreciación en los mercados extranjeros; en algunas provincias las casas se arruinan, porque los alquileres no alcanzan para reparar los desperfectos que sufren; nuestros caminos, abandonados por Gobiernos anteriores, necesitan sendas y costosas reparaciones; la usura hace estragos en todas partes; los propietarios descienden a jornaleros, porque los rendimientos de nuestra agricultura no alcanzan para pagar intereses; en una palabra, la situación del país se parece a una verdadera catástrofe.

Y, sin embargo, digámoslo con tristeza, esa crítica situación no parece alarmarnos, tan profundamente como nos alarmaron la destrucción de Cartago y los estragos causados por los temblores en otras poblaciones del país.

¿Cómo se explica esta aparente indiferencia? No es ciertamente porque se haya disminuído en nosotros el amor al suelo natal, sino porque nuestras desgracias actuales no tienen aquel efecto súbito, aquel aspecto teatral, que revisten las grandes

catástrofes, en que por la inundación quedan arrasadas grandes regiones, ó por un terremoto destruídas ciudades enteras y sepultados vivos sus habitantes. La pobreza que nos consume se asemeja a esas anemias que comienzan poco a poco, y que en su marcha lenta parecen congénitas con el enfermo, y concluyen por no interesar a los circunstantes ni a la familia, ni aún al mismo enfermo que la padece, engañado por esas fiebres que son como una misericordia de la Naturaleza. Costa Rica se encuentra en una situación tan crítica como la producida por los temblores del año anterior, y, sin embargo, esa grave situación no nos inspira el vivísimo interés que aquellos espantosos fenómenos sísmicos. Si pudiera excitarlo, todos nos apresuraríamos a adoptar las medidas urgentes que la aflictiva situación demanda; pero esto no se hace porque, como he dicho antes, el empobrecimiento paulatino, que estamos experimentando, no nos conmueve como las súbitas é inesperadas catástrofes de la Naturaleza.

No hay que olvidar que, así como el orden público alterado exige medidas de salvación extremas, y hay leyes excepcionales escritas para ocurrir a esa necesidad, un estado

# DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA

## ABONOS

Los abonos siguientes han llegado y están á precio de costo, á la disposición de los agricultores:

Superfosfato de cal, Cloruro de potasio, Sulfato de potasio, Nitrato de soda, Sulfato de amoniaco, Sulfato doble de potasio y de magnesio, Sulfato de hierro.

Los agricultores pueden dirigirse para los pedidos y para los consejos de aplicación de estos abonos al jefe de la oficina técnica de consultas agrícolas, (*diagonal al Correo*).

J. E. VAN DER LAAT.

# GRAN BARATILLO DE CARTAGO

Aunque desaparecieron hace tiempo los motivos para quejarnos de las desgracias de Cartago, reparadas en lo humanamente reparable, la popular tienda de JOSE AVILES (a) VALBUENA, sigue vendiendo todas sus mercaderías á los precios más bajos de la plaza, entre los que se hallarán géneros superiores para señoras y caballeros, pañolones, rebozos, paraguas, juguetes y cuanta curiosidad encierra este pequeño almacén.

económico tan grave como el que este país atraviesa, una plaga tan aflictiva como la usura, que está devorando todo el producto del trabajo. exige también medidas extraordinarias.

Hay que optar entre dos políticas: ó la política protectora de unos cuantos agiotistas, para que arruinen el país con la máquina infernal de la usura, ó la política protectora de nuestra agricultura, proporcionando á la clase trabajadora capital á módico interés y á largo plazo por medio de un Banco Agrícola Hipotecario.

Un pueblo de sentimiento jurídico, como es el nuestro, comprende muy bien que, dentro de las leyes, han de dársele todas aquellas ventajas que exige su posición, han de proporcionársele todos aquellos remedios que sus enfermedades demandan con urgencia. Por tanto, este pueblo no comprende, no puede comprender que se le concedan á los agiotistas franquicias para emitir \$ 100 en billetes sobre \$ 40 en oro de su fondo de reserva, y que el Estado no haga uso de ese mismo derecho para fundar un Banco Agrícola Hipotecario, que preste á los agricultores dinero á módico interés y á largo plazo, para que ensanchen y mejoren la fuente más copiosa de la riqueza pública, la única que puede salvar á la clase trabajadora de la ruina, y que puede proporcionar al Estado los grandes recursos que demanda el servicio de nuestra deuda extranjera.

No basta traer al país capital para ensanchar y mejorar nuestros cultivos; es menester que ese capital venga en condiciones de baratura y prestable á largos plazos para que puedan aprovecharlo los agricultores. Es menester también emplear parte de ese capital para traer brazos que lo pongan en movimiento y lo hagan producir. De lo contrario el empréstito será un sacrificio estéril. Nadie que conozca los principios económicos que rigen las funciones del capital aplicado al trabajo, podrá poner en duda mis afirmaciones.

Imaginarse que, aplicado el producto del empréstito al pago de la

## LA VELOCE

Navigazione Italiana a Vapore    •••    Línea da Genova a Puerto Limón

### El vapor «Cittá di Milano»

Sale de Génova el día 19 de septiembre para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Curazao, Sabanilla, Colón y Limón. Llegará á Limón el 30 ó 19 de octubre, y sale el mismo día para Cartagena, Curazao, Puerto Cabello, La Guaira, (tocará en Ponce, si así lo exige el tráfico) Tenerife, Barcelona y Génova.

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA:

Primera clase.....	Fr. 700
Segunda clase.....	> 550
Tercera clase.....	> 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 19 días (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo. A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª clase, se les concede una rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.

—Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase, tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 10 por ciento.

Niños: en la 1ª y 2ª hasta 3 años no cumplidos, uno por familia, gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo. Otros informes darán en San José, SASSO & PIRIE, Agentes.—En Limón, F. J. ALVARADO & Co., Sub-agentes.

San José, 19 de septiembre de 1911.

deuda interior, dé por resultado una considerable baja del interés, y que los Bancos van á conceder en lo sucesivo largos plazos á los agricultores, es una esperanza loca que, al no realizarse, traerá la ruina de los intereses públicos y privados. ¿Se imaginan acaso los que acarician esas ilusiones que esos establecimientos van á cambiar sus estatutos para colocar el dinero que van á recibir á bajo interés y á plazos suficientemente largos, para que los agricultores puedan formar nuevas fincas y pagar con los productos de éstas el dinero que los Bancos les presten? Los que así piensen, acarician una esperanza destituida de fundamento.

Por tanto, es necesario, es indispensable que el Estado, manteniéndose dentro de la ley bancaria, haga uso del dinero con que va á pagar la deuda interior, para constituir un fondo de reserva metálica de ocho millones de colones, y que sobre ese fondo emita doce millones en billetes y funde con veinte millones el Banco Agrícola Hipotecario. Para esto, basta hacer un arreglo con los

acreedores nacionales y seguir pagándoles, aunque fuera un interés del diez por ciento anual, porque como ya he dicho en otro artículo, el Estado puede pagar ese tipo de interés y dar el dinero á los agricultores á un cuatro por ciento anual sin perjudicarse, debido á la emisión de cien colones en billetes por cada cuarenta colones de su reserva metálica á que lo autoriza la ley bancaria vigente.

Yo espero que mis conciudadanos me hagan la justicia de pensar que lo que hay de poco halagüeño en mis pronósticos, si el dinero que viene se emplea en pagar la deuda interior, no responde á un espíritu pesimista, de que no estoy poseído, sino que se funda en la historia y en las realidades que caracterizan los Bancos que hoy tenemos.

FEDERICO MORA.

**Un muchacho para portero de oficina puede ocupar**  
ISIDRO MARÍN.

## Las obras de la cañería

Continúan avanzando los trabajos de la nueva cañería de esta ciudad con éxito satisfactorio tanto para los encargados de colocarla como para la Municipalidad que los va recibiendo por medio de su comisionado el Ingeniero don Lucas Fernández.

El viernes último fué probada en esta capital una sección de tubos de distribución de 25 centímetros (10 pulgadas) de la cañería nueva, que comprende un trayecto lineal de 200 metros, en la Avenida 10ª Este, entre las calles Central y 3ª Norte.

El jueves fueron probados, con magnífico resultado,—también,— á una presión de 245 metros, entre Sánchez y Curridabat 560 metros de longitud de los tubos de 20 centímetros que van llegando cerca del estanque, procediéndose inmediatamente á cubrirlos, trabajo que queda hecho en definitiva con completa seguridad.

Del estanque de Curridabat, donde arranca la cañería de distribución hacia el Zapote y esta capital, quedaron colocados ayer 80 metros lineales de tubo.

Los trabajos de colocación de la tubería entre Tres Ríos y El Chigüite, interrumpidos por dificultades que surgieron entre la Municipalidad de La Unión y la Junta de Saneamiento como delegada de la Municipalidad de San José, se reanudarán y están ya colocados 500 metros lineales de esa sección.

Los empresarios se mueven pues, por todas partes, simultáneamente, con mucho empeño para dar debido cumplimiento á su contrato el cual va quedando ejecutado á satisfacción.

Tenemos noticia de que en la semana entrante se procederá á las pruebas de nuevas secciones de tubería que se están terminando muy cerca de Curridabat y para verificar las cuales serán invitadas muchas personas de esta capital.

La gran importancia de ese trabajo despertará interés y no faltarán bastantes concurrentes.

## SU MISMA SOMBRA LO DICE

No hay cosa más agradable para Ud., como el tener los pisos de su casa como un espejo.

Esto lo consigue, COMPRANDO la

# LUSTRINA

en el establecimiento

“LA INDUSTRIA”, de Vicente González P.

á 60 céntimos libra

# AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE MUEBLES  
TIENDA DE NOVEDADES

Surtido completo y de última novedad en muebles de junco, mimbre, Viena, tallados y americanos amarillos muy baratos.

ARTÍCULOS DE TAPICERÍA: Yuntes, cueros, borlas, grecas, tachuelas y todo lo concerniente á este ramo.

No olvidarse que siempre hay magnífico surtido en cristalería, loza en juegos y piezas sueltas, útiles de cocina de barro, aluminium y nickel.

Cortinas, colchas. Ropa interior para señoras en clases finas y baratas, etc., etc.

A. HERRERO & CIA.

# TRAUBE

Este es el nombre que se encuentra por todas partes, en toda la República, y hasta en el más apartado lugar, y que es pronunciado con simpatía, pregonando los acreditados productos de su gran fábrica de cerveza, refrescos gaseosos y hielo.

El nombre que corre de boca en boca, es

# TRAUBE

tanto entre las masas populares como entre las personas opulentas y de gran tono, en los campos y en las ciudades, que no quieren, que no piden, que no aceptan otra cerveza, ni otros frescos que los de su afamada cervecería.

Ninguna otra marca es la que predomina por su antigüedad, como

# TRAUBE

por la confianza que inspira, y por ser sus productos, siempre buenos, siempre exquisitos, siempre inalterables.

El nombre de Traube es como una bandera triunfante.

**Traube, Traube**

y nada más que

# TRAUBE

# BASIGÓ & ALVARADO

Finísimos Satines de Algodón

que semejan seda china

Competencia en zarazas y mantas

## El Cónsul de Panamá en Limón

El señor don Alcides Ramírez Rosa, caballero á carta cabal y jefe de respetable familia que en Limón es apreciada y distinguida por nacionales y extranjeros, ha sido separado del puesto de Cónsul de Panamá que á satisfacción de la colonia desempeñaba y á satisfacción también del Gobierno de Costa Rica, por su conducta correcta y por sus maneras de hombre culto y educado.

La destitución de este caballero obedece únicamente á que él es pariente cercano del Doctor don Ramón F. Acevedo, á quien el Presidente Arosemena quitó de Secretario de Gobierno y Justicia, por considerarlo obstáculo para sus planes liberticidas de reelección.

No hay duda, pues, que el Presidente-candidato panameño, para imponerse pone en juego toda clase de recursos por violentos que ellos sean; y sabiendo como sabe él que tal actitud compromete seriamente la autonomía del Istmo; que el Gobierno americano no reconocerá Presidente que surja de la coacción y de los atropellos, no cabe dudar de que su brillante intelecto está oscureciéndose ya á impulsos de ambiciones desatendidas.

De todas veras sentimos el injusto acto que se ha cometido con el señor Ramírez; y sea esto la ocasión para presentarle una vez más las protestas de nuestra sincera simpatía.

## Llega el Ministro chileno

En tren especial de hoy saldrá para Limón el apreciable caballero señor Solís Vergara con el fin de recibir en aquel puerto al Excmo. señor Vergara Clark, Ministro de Chile, que regresa al país.

Enviamos nuestro atento saludo de bienvenida al señor Vergara Clark.

## TIPOS DE CAMBIO según la Oficina Nacional de Estadística el 24 de setiembre

PLAZAS COMERCIALES	Banco de Costa Rica		Banco Comercial, C. R.	
	Vista	Cable	Vista	Cable
Londres .....	112½	114½	112	114
Nueva York .....	118½	120½	118	120
San Francisco .....	118½	.....	118	.....
Francia .....	110½	112½	110	.....
España .....	96	.....	94	.....
Italia .....	110½	.....	.....	.....
Alemania .....	108½	.....	108	.....
New Orleans .....	.....	.....	118	.....
Jamaica .....	.....	.....	116	.....

## Los empleados de enseñanza y la política

Hace algunos años se viene prohibiendo que los maestros se mezclen en la política activa y sólo se les tolera que depositen su voto cuando llega el momento designado.

Esta práctica es á todas luces injusta y perjudicial. Lo primero, porque es natural que el maestro y el profesor, por su ilustración superior á la de la generalidad sea más apto para distinguir cuales ciudadanos son aptos para el desempeño de los puestos públicos más importantes. Sus conocimientos de la Historia Patria y en general, su cultura intelectual, los señalan como los elementos destinados á dirigir la opinión pública. Privarlos del derecho de terciar en la

discusión de las ideas y de las personalidades es tan absurdo como pretender que los médicos no son los llamados para señalar los peligros de una peste y para indicar los mejores medios para combatirla.

Por otro lado, el profesor y el maestro tienen la costumbre de la enseñanza; son los propagandistas de la luz y, por ende, podrían ilustrar el criterio de las masas populares que ó no saben leer ó no tienen tiempo para hacerlo.

El maestro y el profesor no deben alejarse de la política militante; eso equivale á equiparlos á los criminales que, por sentencia, han sido privados de sus derechos políticos.

## El mejor remedio para el peor dolor ¿Sabéis cuál es?

# EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieran la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

**CURA EN LAS PERSONAS:** Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lambagos, Picaduras de insectos, etc.

**CURA EN LAS BESTIAS:** Gomas, Reumatismos, Hinchazones en las piernas, Torceduras de los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embruequen.

Preparado en la BOTICA FRANCESA.

## Cantina LA GEISHA

Provista de los mejores licores que se importan al país y de gran variedad de confituras, tosteles y frutas frescas. Su servicio rápido y esmerado de cantina satisface á los más exigentes.

Especialidad en aperitivos para los gustos delicados.

Visitad LA GEISHA y saldréis complacidos

Tiene una misión sagrada á la cual consagra su vida: la enseñanza. Esa misión lo obliga á enseñar no sólo en la escuela ó en el colegio, sino en todas partes, y su propia dignidad no debe permitir que se le prive de los derechos más sagrados: el de elegir y ser elegido.

Además, el maestro está sujeto directamente á la política. Su nombramiento se hace por medio de la Secretaría de Instrucción Pública, es decir, directamente por el Presidente de la República y, por consiguiente, influyen en dicho nombramiento las simpatías ó antipatías políticas, además de las personales.

Si el Reglamento elaborado por el competente é ilustrado don Luis Anderson rigiera esos nombramientos; si la competencia, los años de servicio y la buena conducta fueran las influencias que entran en juego, el maestro se sentiría fuerte en su puesto: la inamovilidad, el ascenso por escalafón, le garantizarían el goce de su puesto y no necesitarían buscar en la agitación política un sostén, un apoyo.

No queda más camino, pues, que aplicar ese Reglamento en todas sus partes, declarando inamovible al maestro, asegurándole su ascenso por riguroso escalafón, ó permitirle que ejerza libremente sus derechos de ciudadano.

LEÓN FERNÁNDEZ GUARDIA

## La Política en el Salvador

Parece, por las noticias que de El Salvador nos comunica la Prensa, que la cuestión política no está muy tranquila en aquella República hermana. Así se colige al menos del siguiente editorial de *La República*, periódico semi-oficial de aquel Gobierno:

### EL POR QUÉ DE LA OPOSICION

DOLOROSAS VERDADES

ACTITUD DEL GOBIERNO

Hay fenómenos en la vida de estos convulsivos países centroamericanos que, á primera vista, parecen el colmo del contrasentido y del absurdo. Uno de ellos es la oposición que se hace á los gobiernos honrados.

Lo natural sería que sucediese lo

PARA MUEBLES ♦ GRANDES ALMACENES

# JORGE MORALES BEJARANO

Avenida Central, Cuesta de Moras, 531

PROVEEDOR

— DE LA —

ALTA SOCIEDAD

— Y —

GOBIERNOS

Teléfono 21  
Apartado 268

Dirección telegráfica:  
MACAYA

FERRETERIA

**Miguel Macaya & Co.**

LA MAS ANTIGUA DEL PAIS

(Establecida en 1887)

**MIGUEL MACAYA,**

Socio Gerente

contrario, es decir, que la oposición hiciera oír su enérgica protesta cuando el Gobierno hace á un lado la Constitución, y gobierna según su antojo y capricho.

Más claro: si el Gobierno es respetuoso de la ley; enemigo acérrimo de todos los abusos y arbitrariedades; sostén de los oprimidos; si da plena garantía á los ciudadanos para que puedan ejercer todos sus derechos; si se empeña en conservar la paz, á todo trance, reprimiendo todo conato de desorden y, en una palabra, si es la más alta personificación de la ley, de la justicia y del derecho, es natural que á su lado colaboren, en labrar la felicidad del país, los buenos ciudadanos, los elementos sanos, los verdaderos patriotas, que hacen á un lado su propio interés, para pensar en los intereses de la comunidad.

Los malos, los disolventes, los egoístas, quedan alejados de la actuación política, y se dan, por venganza, por insinuaciones de rastro ambición, á calumniar al Gobierno y á sus colaboradores.

Niegan todo lo bueno que hace el Gobierno, falsean los hechos, propagan las más calumniosas especies y llegan hasta el crimen por conseguir introducir el desorden en busca de coyuntura propicia para el éxito de sus maquinaciones.

Los Gobiernos malos, por el contrario, alejan de su lado á los ciudadanos dignos y honrados, y encuentran sus colaboradores en esos mismos hombres que han sido repudiados por un Gobierno de leyes y principios.

Triunfan entonces los conculcadores, los hijos de la sombra, y los ciudadanos honrados se encierran en un noble silencio, sin recurrir á la violencia y á los trabajos de zapa, no por cobardía, sino por ahorrar la sangre del pueblo, Cristo propiciatorio de todas las tiranías.

Tal es lo que sucede actualmente. Ni más ni menos.

Ha llegado el momento de hablar muy alto y muy claro.

Muchos años hace que El Salvador no podía ufarse de tener, como ahora, un Gobierno nacido de la voluntad popular impuesta sobre todo propósito en contrario; un Gobierno que, si no es perfecto, realiza los ideales de la democracia moderna y se ajusta á los cánones del más puro republicano; un Gobierno que ha garantizado ampliamente to-

## Agencia de Comisiones y Empleos

Avenida 4ª Oeste, calle 2ª Sur, casa del Sr. don Jesús Coto

Si usted necesita personas para cualquier clase de trabajos honrados, envíe sus órdenes á nuestra Agencia, 15 varas al Sur-Oeste del Parque Central.

HOY SE OFRECEN.—Para el comercio: tenedores de libros por horas y balances de establecimientos; dependientes y dependientes de boticas; un empleado para cualquier trabajo, con inmejorables recomendaciones; un Maestro Normal, da clases nocturnas á precios módicos.

PARA EL SERVICIO DOMESTICO: Sirvientes, Cocineros y Cocineras, Muchachas de adentro.—OFICIOS: Carpinteros, Cocheros y Chafeurs, Pureras, Panaderos, Oficiales sastres, etc., etc.

Ofrecemos en alquiler casas ó habitaciones amuebladas ó sin muebles.

Se vende una casa de ladrillo, central, en \$ 10,000 con facilidades para el pago.

Deseamos comprar dos casitas baratas, como para recreo una, y de madera para corta familia la otra, que no estén lejos del centro de la ciudad.

Toda persona que precise trabajar ó concertarse, venga ó escriba á nuestra Agencia, 15 varas al Oeste de la Botica Francesa. Aceptamos toda clase de comisiones: compra, venta y alquileres de objetos de fincas y casas, etc., etc. Y ofrecemos seguridades y buenas referencias.

San José, agosto de 1911.

**Triviño & Co.,**

Comisionistas.

das las libertades; ha levantado el crédito nacional, ha mejorado la Hacienda Pública; ha puesto coto á infinidad de abusos y granjerías que contribuían, en mucho, al aniquilamiento de la Nación; un Gobierno, en suma, que en seis meses de funcionamiento ha hecho, en bien del país, lo que no han logrado otros en largos años de estéril despotismo.

Y esos vocingleros apóstoles, esos falsos redentores, esos improvisados patriotas, esos escritores catonianos que antes callaban humildemente, son los que ahora insultan y calumnian al Gobierno y desacreditan al país; son los mismos que se empeñan en encender la tea de la discordia y atizar la hoguera de la guerra civil, aplaudiendo á los criminales que recurren á la dinamita y á las bombas de los anarquistas para saciar su

sed de mando y dominación. Antes, frente al peligro, callaban ó aplaudían.

Lamenta el Gobierno que se dé á todas sus providencias tan torcida interpretación y se desconfíe de sus honrados propósitos, al grado que sus opositores recurren á arterias de mala ley y á imprentas clandestinas, habiendo en el país, en toda su amplitud, la libertad de la Prensa, de reunión, de tránsito; todas las libertades.

Los que tal hacen, saben que sus abusivos escritos no pueden ser aprobados por el público imparcial y justiciero, y acaso por un resto de pudor, se ocultaban para lanzar calumnias y diatribas, convencidos de que cometen un delito penado por la ley.

El Gobierno conoce todos esos trabajos, y como uno de sus principales

## DE ADMINISTRACION

Los señores Luis M. Castro & Co., librereros de esta ciudad, están autorizados para aceptar suscripciones y anuncios para este periódico. Así lo hemos dispuesto para que las personas que necesitaren del servicio de este diarion o tengan que molestarse viniendo hasta nuestra oficina.

También habrá á la venta números sueltos de EL DIARIO en la misma Librería.

**LA DEMOCRACIA** entre el Mercado y frente al Banco de Costa Rica.

SURTIDO COMPLETO DE CALZADO

— para señoras, hombres y niños —

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

Estilos modernos y elegantes **J. B. NIGRO**  
Venta de materiales - - -

deberes es la conservación de la paz y el mantenimiento del orden, para cumplirlo, el Poder Público se valdrá de todos los medios de que puede disponer, y ya que su tolerancia es tomada como signo de debilidad, aplicará á los culpados, sean quienes fueren, todo el rigor de la ley.

Lo repetimos: no es sordo el Gobierno á las indicaciones sensatas, pero lamenta que á sus buenos deseos se corresponda tan mal, de modo tan antipatriótico.

No será extraño que en bien de la salud pública y para mantener incólume el principio de autoridad, el doctor Araujo imprima á la política del Gobierno que preside, un nuevo carácter y una nueva orientación en consonancia con las circunstancias y como respuesta categórica al reto lanzado por los trastornadores del orden público y los hijos espúreos de la patria salvadoreña.

## La situación en Colombia

Tomamos de *El Porvenir* de Cartagena los siguientes párrafos:

«Esto no lo entiende nadie. Bogotá es un avispero revuelto y todo hace temer grandes desórdenes. La sesión de la Cámara, el 29, fué por extremo borrascosa, provocada por asuntos del Perú. Los representantes apoyados por las barras, pidieron se prolongara la sesión, y ésta duró hasta las 7 de la noche. Los Representantes Holguín, Urrutia, Palacio y Castro, atacaron al Gobierno. Barras y Representantes dividiéronse en dos bandos: uno ovacionó á Olaya Herrera al salir de la Cámara; pero el otro, más numeroso y resuelto, le dió mueras y lo persiguió hasta obligarlo á refugiarse en una casa de la Plaza de Bolívar.

Aquí existe una agitación tremenda. El caos! El pueblo, todas las capas sociales, profundamente indignado por ultrajes hechos por Perú. Pide la guerra».

## Muebles en venta

1 tocador nuevo con 3 gavetas y magnífico espejo.

1 ropero de segunda mano con una gaveta.

1 catre de hierro muy ancho con colchón, todo nuevo.

Se venden barato pero al contado.

En esta oficina informarán ó por correo al apartado n° 13.

**MULA DE TIRO**

Se necesita una mula de tamaño grande para tiro.

En esta Redacción se informará

**L. M. Castro & Co.**

LIBREROS

Calle del Correo.

Frente al Palacio.

Agentes exclusivos de la American Ribbon & Carbon Co. para la venta de su excelente PAPEL CARBÓN y CINTAS PARA MÁQUINA DE ESCRIBIR.

Gran surtido de útiles para escuelas y para escritorio. Libros para cuentas. Objetos para regalos de matrimonio. Gran variedad de periódicos de modas.

Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

# Línea Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS. - VAPORES CORREOS

El vapor **Prinz Joachim** saldrá de Limón el día 25 de setiembre tocando en Colón, Kingston, Santiago de Cuba, Fortune Island y New York.

El vapor **Siberia** saldrá de Limón el día 2 de octubre con escala en Kingston, Inagua y Nueva York.

Para la exportación de café es la vía más rápida. Toda consignación que se haga á nuestra LINEA ATLAS, será entregada en Londres en un término no mayor de 25 días.

Habrá además vapor todos los lunes para New York y Kingston.

En todos los vapores hay **buen médico y camareras.**

Más detalles se darán en la oficina de

**JOHN M. KEITH,** Agente General.

SAN JOSE — LIMON.

# Gran Hotel Internacional

\*\*\*\*\* San José, Costa Rica \*\*\*\*\*

**TOTALMENTE REFORMADO**

Servicio Esmerado. - Buena Mesa. - Verdadero Confort.

Excelente Cantina. - Precios Moderados.

Hermoso salón de Billar.

**LATELY REFURNISHED**

Prompt Service. - Every Comfort guaranteed.

Exquisite Table. - First class Bar. - Reasonable Rates.

Elegant Billiard Parlour

# Las fiestas del 15 de setiembre

## En Liberia

Bailes.--Hubo dos el 15 en esta ciudad: uno de la *high life* y otro del pueblo. El primero de contribución, encabezado por varios caballeros y llevado á efecto por el infatigable Gabachito, quien no obstante su mansedumbre, hasta calentura le dió de la indignación que le produjo el hecho de que todos sus compañeros hicieron las del capitán Araña.

Mal hecho, señores comisionados. Pero en fin, es el caso que el baile se efectuó; que se bailó la mar al compás de unas armonías... detestables. Qué mal soplaron esa noche los músicos! Habría sonado mejor un terceto formado con quijongo, zambunbia y carraca.

Filo estaba sudoroso y acongojado y sufría al ver cómo se ultrajaba el arte de Mozart, y no huyó como lo hizo en la iglesia una vez al oír á Leandro y compañía, gracias á que el baile era en la Gobernación.

Oh! en ese baile vimos muchas cosas raras entre algunos del sexo feo, y vimos también asomados á las ventanas, dentro del corredor, á caballeros que habían sido atentamente invitados...

¿Qué dirán Filo, Zeledón, Calsamiglia y los miembros de la comisión?

Este pobre corresponsal, como guanacasteco que es, sudaba y sufría de pena, y no resistiendo más, se fué á la cantina, se acomodó cinco wiskeys entre pecho y espalda y otras tantas cervezas, se escurrió silenciosamente y fué á parar al chispero de Wells, en donde bailó como un loco con las negritas olorosas á pachulí, libó unas cuantas copas de guaro del que el Municipio repartía al pueblo para conmemorar de manera *tan significativa* la gloriosa fecha de nuestra independencia.

Señores, vamos como el cangrejo. Ya lo dijimos: ¡Vivir para ver!—CORRESPONSAL.

## En Naranjo

De esta vez se celebró dignamente la fiesta nacional en esta villa. La Municipalidad, á iniciativa de

su digno Presidente, don José Aguilar, acordó el gasto necesario para que con las solemnidades de estilo se diera representación á la vecindad en la fiesta de la Patria.

La Junta de Educación, presidida por el doctor Acosta, no contribuyó con menos en ello, haciendo que los escolares, bellamente ataviados y simbolizando unos la libertad de los cinco estados centroamericanos, hicieran llegar á cada corazón de padre una hermosa remembranza.

Oportunos estuvieron en sus elocuentes párrafos el Director de la Escuela, don Demetrio Cordero y el doctor Acosta.

Concluida la jura de la bandera y entonados algunos de los patrióticos cantos escolares, en hermoso desfile los concurrentes se allegaron al edi-

ficio escolar, donde se les sirvió un espléndido refresco y á los niños con confituras.

El día fué hermoso y la sociedad del Naranjo como agitada por una ola de regocijo, no quiso en manera alguna despedirlo sin reunirse amistosamente para disfrutar de unas horas de expansión.

El salón del Club de Obreros fué el escogido para el baile, y el piano esa noche fué el que con sus melodías rompió el letargo en que la juventud de aquí estaba sumida, des-

perándola y llamándola al placer.

Corto se hizo el tiempo, pues cuando sonaron las doce de la noche apenas si principiaba á desbordarse el entusiasmo. El bufet, á cargo del Administrador del Club estuvo exquisito: ricos vinos para las bellas, repetidas *leonas* para los caballeros, sabrosos *sandwichs* para todos fueron el artículo de consumo.

Fiestas como esa, pulcras y de afección sincera, son las que dicen de un pueblo que progresa.—CORRESPONSAL.

# Noticias cablegráficas

Buenos Aires, 22.—El señor Presidente ha dirigido un mensaje al Congreso en el que se opondrá á los numerosos subsidios concedidos, manifestando que esos gastos extraor-

dinarios aumentarían el déficit y causarían la desorganización de las finanzas.

Río Janeiro, 22.—Miles de comerciantes y dependientes hicieron una demostración hostil cambiándose tiros con la policía de que resultaron numerosos heridos.

Southampton, 22.—El Olympic colisionó esta mañana con el crucero Hewoke, cuando pasaban el canal de Cowes; el Olympic recibió el golpe en la popa sobre los portalones, pero no obstante que éstos fueron inmediatamente cortados hizo bastante agua. Entre las pasajeros se produjo una gran excitación, los remolcadores se pusieron en movimiento, inmediatamente para ofrecerle auxilios al Olympic; regresó al puerto llevando 72 pasajeros de primera clase, formando con los demás pasajeros de segunda y tercera un total de 2,095. El crucero Howke fué dañado en la proa habiéndose volteado sus planchas con los bordes al agua. Se dirigió al puerto sin auxilio de remolcadores. La colisión fué debido al tiempo nebuloso. No obstante que los barcos se distinguían el uno del otro.

Londres, 22.— Informan que el presidente de la Cámara de Comercio envió invitaciones á los empleados y obreros cabecillas con el fin de que formaran una sola sociedad industrial y concluir de una vez con las dificultades, pero que no solamente los contaron, sino rehusan reorganizarse formando una amalgama de las varias sociedades. En muchos distritos, especialmente en

# JOYERIA MODERNA

Gran variedad

Relojes Suizos

Brillantes

Piedras finas



PLATERIA

**R. ORTIZ é HIJO**

SURTIDO PERMANENTE

DE NOVEDADES

en joyas y artículos de regalos

**Dr. B. MARICHAL**

DENTIST

Strickly first class work call and you will be pleased.

OFFICINA:

Next door the «San Jose Hotel»

## EXCELENTE OPORTUNIDAD

En casa de familia honorable y decente, se ofrecen cuartos con pensión para matrimonios ó para caballeros ya sean del país ó extranjeros.

Informarán en la oficina de EL DIARIO.

# WEST INDIA OIL COMPANY

26 Broadway, NEW YORK

Fabricantes de Aceites Lubricantes, Grasas, Parafina  
y todo lo concerniente al ramo

## GUILLERMO R. LAHMANN

AGENTE

# Dr. Rodolfo Espinosa R.

MEDICO Y CIRUJANO

Ofrece sus servicios profesionales.

Ha trasladado su consultorio á la oficina que ocupó el Lic. don Máximo Fernández, en los bajos de la casa de don Arnoldo André, frente á la Legación de Chile.

## PROGRAMA

de la retreta que dará la Banda Militar esta noche á las 8 p. m. en el Parque Central

Marcha Triunfal. . . . . TURINE  
Obertura Dramática. . . . . REYNAUD  
Gretchen, Intermezzo. . . . . MARTIN  
Aida, Himno, Marcha y Baile VERRI  
Nueva estrella, Capricho Polka . . . . . ANDRIEU  
(Ejecutado por don Jesús Morera)

San José, 25 de setiembre de 1911.

R. CAMPABADAL,  
Director de la Banda.

## Meditemos

Lo que cuesta preparar el terreno, un año perdido y el valor de la semilla y el acarreo, todo por comprar barato, por eso la gente cuerda eligen la semilla de guinea y gengibrillo que vende ERNESTO VALVERDE SOTO: la BONDAD de su semilla depende de la larga práctica en este negocio.

Depósito:—50 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la Estación al Pacífico.

## Contra Temblores

Se alquilan los altos y parte de los bajos del Hotel Francés, con dos patios rodeados de corredores. Todo últimamente reparado contra temblores. Para informes,

Francisco Antillón

## JUAN MONSÓ

PINTOR - DECORADOR

Rótulos de todas clases,  
Decoraciones artísticas.

Aptdo. de Correo N° 620.

los de Cooky y Tipperary, las provisiones escasean, los empleados de Cooky enviaron una protesta al Gobierno.

Portsmouth, 22. — Informan que los ensayos de prueba que se le hicieron al acorazado Orien han sido generalmente satisfactorios.

Ottawa, 22.—Mr. Laurier fué elegido Jefe de la Oposición en el Congreso de Quebec, pronunciando un discurso en que dijo: «Decidiremos pronto, quizá para siempre, la más grave cuestión que jamás se ha sometido á la consideración del Cuerpo; espero que todos vosotros comprenderéis que hemos sido llamados no para conocer de una cuestión de mero mercado sino sobre el destino futuro del Canadá y quizá del imperio. El Jefe de la Gran República nos invita á un tratado de reciprocidad cuyo tratado impedirá para siempre la consolidación de la gran banda del comercio imperial que alzaré al rededor del mundo. Así, pues, se presenta á Inglaterra este dilema ó la reciprosidad con Estados Unidos ó la cesación de esa inmensa banda comercial. El Gobierno dice que tiene mayoría para pasar el tratado».

## NOTA DE ACTUALIDAD

Tal vez por no poder apreciar debidamente la realidad de las cosas al través del velo sutil de la política con su cúmulo de conveniencias ocasionales, consideramos los hechos con esa buena fe de los que no dudan del sentido recto de las buenas intenciones expresadas. Decimos esto, refiriéndonos al asunto de Tranvía á Grecia, sujeto de las conveniencias y de la situación anormal de la provincia de Alajuela alarmada con los últimos acontecimientos. En efecto, convencidos estamos de que el Poder Ejecutivo no ha tenido en mira oponerse á que obra de tan efectivo interés para la provincia de Alajuela y en general para el país, se lleve á cabo en las excelentes condiciones que propusieron los autores del proyecto. No podríamos explicarnos, de ser incierta nuestra suposición, la promesa que hizo el señor Secretario de Gobernación en su Memoria, de que esa obra era vista por el señor Presidente con particular interés, ratificando de ese modo las palabras del mismo don Ricardo quien ofreció en su discurso de visita á Grecia, rea-

lizar durante su administración, ese ferrocarril. Además, se nos ha dicho que el mismo señor Presidente aconsejó al agente de la casa Decauville presentar antes que el proyecto relativo á la construcción de un tranvía á Orosi, cuyos estudios están completamente hechos, el proyecto del ferrocarril eléctrico de Alajuela á Grecia, diciéndole «que el Gobierno estaba más interesado en que este último se realizara primero».

Las palabras de don Manuel de J. Jiménez, aunque tenemos que considerarlas desconsertadas, no descalificaron las afirmaciones de la buena voluntad del Ejecutivo para con esa idea y se concretaron á pedir que se suprimiera la ingerencia del Municipio para que esa vía fuera nacional: algo más de forma que de fondo hizo un cargo injusto á la Municipalidad, proclamando una insolvencia que no tiene, cargo que ha motivado enérgicas protestas en Alajuela.

No queremos, no podemos suponer que el Gobierno busque ahora el medio de obstaculizar esa obra. Alajuela no pide una de esas granjerías imposibles de atender. Es algo de positivo interés para el país, pues el ferrocarril como la vía más fácil de

comunicación entre ese rico centro que es Grecia y la ciudad de Alajuela, es un proyecto que no debe tener enemigos. Y así esperamos que lo han de confirmar los amigos del Gobierno en el Congreso, porque ellos son los llamados á poner fin á una situación tan crítica por las excitaciones lamentables que ha debido producir en esa simpática región del Poás.

De equivocarnos en nuestra creencia y si fracasara este magno asunto por las influencias obstaculizadoras de los encargados de timonear la nave del Estado, nosotros levantaremos nuestra protesta haciendo responsables de los trastornos posibles que pueda un acontecimiento de esos dar margen á los promotores de ello, es decir, al Gobierno responsable de una parcialidad indebida para una provincia digna de mejor suerte.

## Boarding House

Habitaciones confortables y buena asistencia para matrimonios y hombres solos y de buenas costumbres, en la CASA DE HUÉSPEDES de Mariana M. de Magri, á 150 varas al Oeste del Telégrafo.

Modicidad en los precios.

San José, agosto 15 de 1911.

## Máquina de Escribir REMINGTON

Unico Agente  
en Costa Rica,

## ANTONIO LEHMANN



Quiere Ud. vestir elegantemente y con poco dinero?

Vaya usted á mi tienda

lado Sur del Mercado, frente á «La Marina». En ella encontrará toda clase de telas buenas, baratas y de buen gusto, y cuantos artículos le sean necesarios: Buenas frazadas, de lana y algodón, pañolones, paraguas, tafetán de seda y algodón, gran surtido de lanas, buen surtido en céfiros para camisas de hombre, zarazas en los mil dibujos y de todos los precios, perfumería, medias para señoras, caballeros y niños, pañuelos, camisas, etc.

Va Ud. á casarse y no quiere ó no puede desembolsar mucho dinero? Venga donde mí y verá que yo vendo barato. Se le atenderá con la mayor amabilidad.

## LA GRAN SEÑORA

JOSE SARQUIS

## Relojería Suiza

A. CHAPATTE

Relojes, Joyas, Alhajas de todas clases, etc., etc.

SURTIDO COMPLETO Y SIEMPRE RENOVADO.

PRECIOS MUY BARATOS

## Heredia

En tren de esta tarde llegarán á esta ciudad, de Estados Unidos, la honorable y virtuosa dama doña Mariana Morales v. de Ortiz, su simpática hija María, primera flor del jardín herediano y la apreciable señorita Delia Morales y Sra. Miss. Breal. Doña Mariana que había dejado la Patria por motivos de una penosa enfermedad, que al principio se sospechó peligrosa, ha regresado completamente restablecida, motivo por el cual tenemos el grato placer de felicitarla doblemente y nos alegramos allá en la intimidad de nuestra alma por su feliz regreso, felicitación que hacemos extensiva á las demás personas acompañantes.

—En estos días hubo misa de rogación implorando al cielo mandara la benéfica lluvia, pues el milagro no se hizo mucho esperar: ayer cayó un aguacero que duró, no menos de cuatro horas! Ya no se perderán los frutos que en la tierra estaban para madurar.

—Se espera que el Sr. Agente de Policía, halle rastros en el asunto robo y compra de gallinas, para que los culpables no se rían de la justicia, que el hecho está probado y ponga mano á tanto zángano ratero; lo principal es no tener miedo porque nada hacen.

—Como un bello recuerdo para la Corte de Cartago, sería el zapo de 35 años, que en aquella ciudad posee una señora, según una correspondencia de *El Noticiero*.

Conceptuamos que la adquisición del viejo bacración se impone por razones históricas; además que la leche del animalito ése es un exquisito cordial inspirador de buenas ideas y podría tomarse antes de entrar en sesiones, en agua de azúcar, para que sea más barato.

—Por demás es tarea ingrata y sin gracia, la de un carresponsal, en Barba, de atacar al correcto y querido Jefe Político de aquella localidad, don Carlos Pacheco Dengo. El tipejo aludido, no conoce al buen caballero y amigo don Carlos Pacheco, quien está bien intencionado por el adelanto del Cantón barbeño. Este amigo de conducta intachable y de proceder siempre limpios, bien conocido en esta ciudad, en donde se le sabe estimar como se merece. Los ataques hechos á don Carlos me parecen aquello de los perros cuando le ladran á luna.

—La algarazara que hacen los chiquillos en la plazoleta del Carmen con su alcahüete y maldito juego de foot-ball, es intolerable; allí se oyen á gritos palabras que ruborizarían á una mujer pública; se hace necesario prohibirles el tal juego.—ROSBERRY.

## Dos buenos carpinteros

SE NECESITAN  
Informarán en la oficina de este diario.

# No vale lo que SE DICE sino lo que SE HACE

Nosotros decimos, hacemos y **PROBAMOS CON HECHOS**

A usted le conviene entrar en negocios con nosotros por muchas razones, entre otras,

**Por nuestra responsabilidad indudable**, representada por nuestro Capital líquido de más de **Un millón y medio de colones** completamente pagado.

**Porque tratamos** á todos nuestros clientes de absoluta cordialidad y cortesía.

**Porque siempre que podemos** quitarle trabajo y evitarle dificultades á nuestro cliente, **lo hacemos con mucho gusto**. Pregúntelo Ud. á cualquiera de ellos. **Y son muchos en toda la República y fuera de ella.**

**Porque pagamos los mejores tipos de intereses sobre depósitos**, dentro de los límites de los buenos sistemas bancarios, y, en fin,

**Porque lo llamamos para probarle nuestro buen servicio** en cualquiera de nuestros Departamentos.

Pruébenos Ud! Estamos seguros de servirle bien!

## Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA ORTIZ

## De aquí y de allá

### Notas cortas

Anteanoche se armó un batiburrillo en el hotel «Santa Cruz»; el causante del desorden, por sus trazas parecía un chino. La policía acudió inmediatamente.

—Permaneció abierto durante la noche una puerta y una ventana de la casa sucesión Millet.

—Al pasar el carro del tranvía por el switch de Carmiol, estalló una bombeta bajo sus ruedas, causando alarma á los pasajeros.

—Falleció la señora Rafaela R. de Castillo.

—A don Carlos Herrera Brenes lo atacaron con revólver en plena calle.

—Cayó muerto en la acera y frente á su casa, en la calle 10, el señor Rafael López Badilla.

Los vecinos acudieron inmediatamente y entregaron el cadáver á la familia.

—En la calle 3ª y avenida 10, el carretonero Carlos Nos dejó ir la bestia y el vehículo entre una cloaca. A la primera hubo que sacarla con cuerdas, después de media hora de trabajos.

—Carlos Herrera Brenes se queja que Joselín Plá se introdujo en su casa, con revólver en mano, tratando de llevarse por la fuerza á una joven allí concertada.

—La viuda Francisca Moral, en compañía de otro, llamó al interior de la casa á Elisa Barrantes, á quien golpearon á su gusto.

### Personal

Tenemos el gusto de saludar al estimable amigo, Doctor Benjamín F. Zeledón, subsecretario en el despacho de Guerra, en Nicaragua, durante la corta administración del doctor Madriz.

Se hospeda en el Internacional.

## De los Ministerios

Con el propósito de mejorar y expedir el servicio de comunicación con el Guanacasté y á solicitud del Gobernador de aquella provincia se ha pensado en adoptar como punto de escala de los vaporcitos el puerto «Viejo» ó «Puerto Jesús», en lugar de puerto «Humo» que es el que actualmente se utiliza, para la comunicación directa con Nicoya. Además de las condiciones del terreno en que está el camino de «Puerto Jesús» á Nicoya tiene éste las ventajas sobre el puerto «Humo», de acortar la distancia en tres horas.

En vista de lo expuesto, el Gobierno ha dado las órdenes del caso para que se estudie la vía propuesta y se formule el presupuesto de los gastos que habrá de hacerse para adoptarlo.

—La sección de carretera entre la Barranca y Puntarenas, que ha estado abandonada por algún tiempo con motivo de los trabajos en otro trayecto, va á ser objeto de una reparación general, y con tal fin la Dirección de Obras Públicas ha sometido el plan de acción á la Secretaría de Fomento.

—Se nombró á don Ignacio Sarmiento Secretario de la Jefatura Política de Bagaces, en reemplazo de don Ismael Ramírez Salguero.

—Se volverá á hacer provisional y de madera el túnel de Cambalache, que no fué tan dañado por el incendio como se creía, pues todo lo quemado alcanzó á una extensión de 10 metros.

—Se aceptó la renuncia presentada por don Trinidad Varela, Agente Principal de Policía de Jiménez, y se nombra en su reemplazo á don Leonel Alvarez.

## Motor Eléctrico

de 2½ caballos  
Con Cilindro y Rostato de repuesto  
**SE VENDE BARATO**

Informarán en esta oficina.

!Si usted se queda calvo  
es porque quiere!

Es conveniente que usted sepa que no se le quitará la caspa ni evitará la caída del cabello, si no usa el remedio salvador, el famoso y universal específico

**Rhum Quina**

del

**Dr. Germain**

que venden en la Peluquería Española y Botica Oriental.

MARCA REGISTRADA

A UN COLON EL FRASCO

IMPRESA, FOTOGRAFÍA, FOTOGRAFADO Y ENCUADERNACIÓN DE AVELINO ALSINA.—SAN JOSÉ DE COSTA RICA.

## Simón Amador S.

REPRESENTANTE EN LAS REPUBLICAS CENTRO-AMERICANAS  
Y PANAMA, DE LAS FIRMAS:

Chs. Parre.—Reims, FRANCIA.  
M. Hirschberg & Co.—Eisenstock, ALEMANIA.  
Carlos Mosch.—Haida, BOHEMIA.  
Buffalo Speciality Company.—Buffalo, NEW YORK.  
Hard Manufacturing Co.—Buffalo NEW YORK.  
Sacks Koffer Fabric "Stabilist" Friedr Jone & Co.—DRESDEN.  
Boucharé Alné & Fils.—Beauné, FRANCIA.  
Cds. Brun Perod & Cía.—Isere, FRANCIA.

Birkedal Hermann & Cía.—BORDEAUX.  
Leipziger Farbenfabrik, A. Wehlfarth.—LEIPZIG.  
"De Veluwe".—Nunspeet, HOLLAND.  
Colgan Gum & Cía.—Lonsville, NEW YORK.  
Johannot & Cía.—ANNONAY.  
Dressel, Kister & Cía.—PASSAU, BAVIERA.  
A. Pourgues & Fils.—AIX EN PROVENCE.  
Willemez, Morel & Van Dorsten.—WESST.  
National Paper & Type Co.—NEW YORK.

Cigarrillos de BOCK, HENRY CLAY Y LARRAÑAGA

## EL SIBONEY

CIGARROS DE JAMAICA Y MEJICANOS

DE LA HABANA, MARCAS!

La Corona, Bock y Co., Henry Clay, Villar,  
Intimidad y Cabañas

LA GRAN VIA